

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN
FACULTAD DE CIENCIAS VETERINARIAS
Departamento de Ciencias Pecuarias



REVISIÓN DE LOS ASPECTOS CINEGÉTICOS DEL JABALÍ EUROPEO (*Sus scrofa L.*) EN CHILE



MEMORIA DE TÍTULO PRESENTADA A
LA FACULTAD DE CIENCIAS
VETERINARIAS DE LA UNIVERSIDAD
DE CONCEPCIÓN, PARA OPTAR AL
TÍTULO DE MÉDICO VETERINARIO

NICOLÁS SEBASTIÁN FAÚNDEZ RETAMAL

CHILLÁN - CHILE

2012

I. RESUMEN

REVISIÓN DE LOS ASPECTOS CINEGÉTICOS DEL JABALÍ EUROPEO (*Sus scrofa L.*) EN CHILE

REVIEW OF THE CINEGETIC ASPECTS OF THE EUROPEAN WILD BOAR (*Sus scrofa L.*) IN CHILE

Se realizaron encuestas a cazadores de jabalí (n=82) con la finalidad de evaluar los aspectos sociales, económicos y ambientales de la caza del jabalí en Chile. Las encuestas fueron entregadas de manera personal y por correo electrónico. Se recopiló información del Ministerio de Agricultura y de cámaras de turismo de las zonas frecuentadas para esta actividad. Los resultados obtenidos indican que en Chile existen a los menos 133 personas que practican la caza del jabalí deportiva y regularmente y que esta actividad se desarrolla entre la Región del Biobío y la Región de Aysén, siendo la región de la Araucanía la más frecuentada (41.2%). Las modalidades que se practican son acecho de día, espera con luna, con foco y con perros, siendo esta última la más popular (78%). Los gastos asociados a la caza del jabalí incluyendo transporte, alojamiento, munición y mantención de los perros supera los \$118.000.000 pesos chilenos (USAD 233.000) anuales. Las personas que cazan jabalí son de variado nivel socio económico, lugar de residencia y nivel educacional, siendo la educación superior la que predomina entre los cazadores (63.4%). La edad promedio de inicio de los cazadores de jabalí es 24 años, con extremos de 10 y 53 años. Los grupos de caza de jabalí están formados en promedio por 4 cazadores, teniendo como grupo una efectividad de caza de 66%, estimando así un número mínimo de 198 jabalíes abatidos al año.

Palabras claves: Caza, cazadores, perros, ambiente, costos.

II. SUMMARY

REVIEW OF THE CINEGETIC ASPECTS OF THE EUROPEAN WILD BOAR (*Sus scrofa L.*) IN CHILE

Wild Boar hunters were surveyed (n=82) with the intention of evaluating social, economic and environmental aspects of wild boar hunting in Chile. Surveys were delivered in person and by email. Information was obtained from Agriculture Ministry and Chambers of Tourism of the most frequented areas for this activity. The results indicate a minimum of 133 hunters who practice the sport of wild boar hunting regularly and this activity is practiced between the Región del Biobio and Región de Aysén, being the Región de la Araucania the most frequented (41.2%). Modalities that are practiced include day stalking, moon looking, with spotlights and with dogs, being the latter the most popular (78%). Costs associated with wild boar hunting, including transportation, accommodation, munition and care of the dogs, exceeds \$118.000.000 chilean pesos (USD 233.000) per year. Wild boar hunters have different socioeconomic statuses, are from different places of residence and have different educational levels. Superior education is predominant among wild boar hunters (63.4%). The average age of initiation in wild boar hunting is 24 years old, with extremes of 10 to 53 years old. Wild boar hunting teams are formed on average by 4 hunters, which usually have 66% efficiency (as a team). On estimation, they hunt about 198 wild boars per year (as a minimum).

Keywords: Hunting, hunters, dogs, environment, costs.